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国际新闻

今日起，中国迎来密集举行主

场外交的一周，越共中央总书记阮

富仲成为中共二十大闭幕后首位来

华访问的外国最高领导人。

5年前的11月，中共十九大闭

幕之后，中共中央总书记、国家主席

习近平的首次出访也选在越南。这

一来一往，是缘于中越两党两国长

期以来的特殊情谊和密切交往。正

因如此，二十大后中国首个主场外

交活动吸引了全世界的目光。

同志加兄弟
山水相连的中国与越南不仅是

近邻，更有着“同志加兄弟”的传统

友谊，是具有战略意义的命运共同

体。尽管两国存在南海争端等分

歧，但两国、两党高层多年以来始终

保持着紧密联系。

复旦大学中国周边研究中心主
任赵卫华强调：“习近平总书记和阮

富仲总书记曾多次会晤。”2020年

至2022年，习近平与阮富仲四次通

电话。在越共十三大召开和中共成

立100周年之际，双方领导人通过

各种形式互致祝贺。即使在新冠疫

情暴发后的这几年里，中越高层也

以通话、视频会谈、信函等方式保持

密切接触与沟通。

中共二十大闭幕第二天，阮富

仲在发给习近平的贺电中写道：“我

期待早日同您再次见面，就重大战

略问题深入交换意见，进一步增进

双方政治互信，为两国关系未来发

展指明方向。”

赵卫华表示，阮富仲此访不仅

是两国间的一次重要访问，也是两

党间的一次重要交流。在坚持、维

护和建设社会主义等诸多问题上，

两位领导人有着诸多共识。而在百

年变局和世纪疫情交织叠加、世界

进入动荡变革期的当下，探讨如何

坚持和维护社会主义制度安全以及

共产党的执政地位，对两党而言更

是十分必要。

团结与友好
除了两个社会主义国家最高领

导人会面这一因素外，阮富仲此次

访华也因为近来美国与越南的互动

而备受关注。

近一段时间，美国在东南亚地

区不断煽动所谓“对华保持警惕”的

气氛，自以为能够轻易拉拢东南亚

国家。但赵卫华强调，中越关系不

同于普通的双边关系。正如老一辈

越共领导人胡志明所言，两国人民

的友谊和密切关系是“任何人所不

能离间和阻挠的”。

“中越之间有分歧的一面，但合

作大于分歧，这对中越两国都极为

重要。”赵卫华表示，阮富仲访华正

反映出局部的分歧不能阻挡两国的

团结和友好，也向世界发出越南希

望越中关系健康发展的信号。

命运共同体
胡志明曾说，中越两国“如唇

齿，须知唇亡则齿寒”。

赵卫华指出，越南是一个不容

小觑的国家，也是一个顽强的民

族。经历了“万日战争”的锤炼，挺

过了革新开放的十年阵痛，到上世

纪九十年代中后期越南已进入高速

发展阶段。除了在新冠疫情期间经

济有些许下行，越南基本保持了稳

定的经济增长态势。应该说，越南

的“脱胎换骨”实属不易。

越共十三大报告提出两个100

年奋斗目标：到2030年建党100年

时，越南进入高水平中等国家行列；

到2045年建国100年时，越南成为

繁荣发达的国家。越南自2016年

以来连续多年是中国在东盟最大贸

易伙伴，中国则连续18年是越南最

大贸易伙伴。中国2019年至2020

年是越南第四大投资国，2021年成

为越南第三大投资国。“两国关系和

平稳定事关越南两个百年目标的实

现。”赵卫华说。

与此同时，今年是中国和东盟

建立全面战略伙伴关系的开局之

年。近年来越南在东盟国家中十分

活跃，并谋求扮演更重要的角色。

中越提高政治互信，促进两国关系

稳定，对于中国同东盟关系稳定以

及地区和平与合作意义重大。

更何况，还有密切的党际交往

这块“压舱石”，为两国关系的发展

保驾护航。

就像习近平在今年致阮富仲的

新春贺信中所写的：“中越是山水相

连的社会主义邻邦，是具有战略意

义的命运共同体。”

本报记者 齐旭

越共中央总书记阮富仲今起访华

二十大后首个主场外交备受关注

尽快拥有“反击能力”，似乎已

化为日本的执念。日媒28日报道，

日本购买美国“战斧”巡航导弹的谈

判已进入最后阶段，而且美国对达

成交易非常积极。

日本此前已宣布将自行研发巡

航导弹，此番求购“战斧”旨在尽快

装备。日本保守派对于拥有进攻能

力的渴求之强烈，可见一斑。

日本求购心切
多家日媒28日引述消息人士

的话报道，日本正谋求购买美国“战

斧”巡航导弹。日本官房长官松野

博一在记者会上对此予以证实，称

“目前正在考虑‘反击能力’，具体细

节尚未确定”。

日本广播协会报道，日本原希

望加快量产在“12式反舰导弹”基

础上改进的巡航导弹，但该导弹预

计到2026年才能投入使用，因此改

而购买“战斧”。

《读卖新闻》报道，购买“战斧”

的谈判已进入最后阶段，美国国防

部已基本同意出售，正在进行最后

的协调工作。“战斧”对日售价约为

每枚1亿至2亿日元，日本希望通过

“有偿军事援助”购买。

对海湾战争稍有了解者，对“战

斧”应该都不会陌生。在那场被称

为现代信息化战争开端的战场上，

“战斧”大放异彩，巡航导弹也随之

成为各国争相发展的军事装备。

美曾多次拒绝
截至目前，美国仅向英国出售

过“战斧”，如果同意向日本出售“战

斧”，非同寻常。

首先，日本此前多次求购“战

斧”，美国均未同意。2013年，安倍

政府修订《防卫计划大纲》时，就曾

悄悄试探购买“战斧”的可能性。然

而，美国奥巴马政府因为担心刺激

中韩等国，没有积极回应。2017

年，日本借朝鲜半岛局势紧张之机

再次向美求购“战斧”，并展开了磋

商，但美国以担忧导弹机密外泄为

由再度婉拒。

其次，美国数十年来对“战斧”

不断进行改良，使之始终保持优越

的技术性能，但作为美国常规武器

库的杀手锏，“战斧”从不轻易示

人。以色列曾以答应撤出戈兰高地

为条件求购，都遭美军以技术管制

为由拒绝。

然而，随着美国战略重心从中

东转至亚太，尤其是明确将中俄等

国作为战略竞争对手，美国愈发强

调“一体化威慑”，对亚太盟国在军

备领域的限制愈发宽松。

去年9月，美国冒天下之大不

韪，伙同英国向澳大利亚提供核潜

艇，被认为可能导致国际核不扩散

机制崩溃。值得注意的是，将来为

澳大利亚核潜艇装备“战斧”，也是

美英澳三边机制的构想之一。

危及地区稳定
对于购买“战斧”，日本政府内

部并非铁板一块。目前日本执政联

盟正在审查安保政策，是否明确“拥

有对其他国家（发动）导弹攻击的

‘反击能力’”成为焦点之一。

日媒报道，执政联盟对拥有所

谓“反击能力”基本不持异议，讨论

焦点是“反击”时机和目标。公明党

希望严格限制“反击能力”的运用时

机，必须以“外来武装攻击”为前提，

但自民党对此态度暧昧。自民党主

张“反击”对象不仅限于敌方导弹发

射基地，还应涵盖具有“指挥领导职

能”的司令部等，但公明党认为必须

限定在“必要的最小范围”。

上海国际问题研究院中日关系
研究中心秘书长、研究员蔡亮此前
在接受采访时表示，公明党在安保

政策问题上与自民党差异较大，但

由于公明党以国内政策为先，在对

外问题与安保政策上对自民党的制

约可能有限。

可以预见，如果日本最终获得

“战斧”，“反击能力”将大幅提高，美

日同盟合作将进一步深化。这似乎

是日本保守派梦寐以求的结果，却

是以亚太整体和平与稳定为代价。

本报记者 杨一帆

新华社莫斯科10月29日电
俄罗斯29日指责乌克兰袭击参与

保障海上粮食走廊安全的俄罗斯

船只，并宣布暂停参与执行黑海港

口农产品外运协议。

俄罗斯国防部29日发表声明

说，乌克兰当天使用无人机在黑海

港口塞瓦斯托波尔对俄罗斯黑海

舰队船只和民用船只实施“恐怖袭

击”，俄罗斯掌握的信息显示袭击

在英国海军人员指导下进行。声

明还指责英军参与策划实施针对

“北溪”天然气管道的破坏活动。

俄罗斯外交部发言人扎哈罗

娃同日表示，俄罗斯将提请联合国

安理会及国际社会关注有关方面

在黑海和波罗的海对俄罗斯实施

的一系列“恐怖袭击”。俄罗斯外

交部随后宣布，俄罗斯无限期暂停

落实黑海港口农产品外运协议。

乌克兰外长库列巴同日在社

交媒体发文称，俄罗斯试图利用

“虚假借口”封锁黑海粮食走廊。

联合国秘书长古特雷斯发言

人迪雅里克说，联合国正与俄罗斯

联系，各方避免任何危及黑海港口

农产品外运协议的行动至关重要。

俄无限期暂停执行农产品外运协议

日本求购美国“战斧”
谈判进入最后阶段

首尔梨泰院发生严重踩踏事故
至少已151人死亡 包括3名中国公民

■发生事故的狭窄小巷 图GJ■幸存者坐在街头惊魂未定

前面的人已经挤倒在地动弹

不得，后面的人还在不停往前挤，

甚至还在高呼：“推！推！”

29日晚约有超过10万人聚

集在韩国首尔梨泰院一带参加万

圣节庆祝活动，但狂欢之夜瞬间

变成噩梦。截至发稿时，踩踏事

故已造成至少151人死亡82人受

伤。据中国驻韩国大使馆消息，

有3名中国公民遇难。

有消息称，踩踏事故始发于

梨泰院地铁站外的一条狭窄小巷

内。“当我们晚上8点进入小巷时

已经有很多人，我们几乎无法向

前迈出一步。”金女士描述当晚的

情景说，“一个小时后我们放弃

了，试图转身回家，但也无法移

动，身后有人在挤我们，前面也有

人在推着我们朝上坡的方向去。”

金女士说，她前面的一个人

摔倒了，连带着把她也绊倒。很

快，身后的人就像多米诺骨牌一

样倒下。“有人摔在我脚下，有人

倒在我身上，我几乎无法呼吸。

我们大喊大叫，但小巷里音乐太

大声了，我们的喊声被淹没了。”

事发时，30岁的全佳尔正在

酒吧里喝酒。“我的朋友说外面发

生了可怕的事情，我说：‘你在说

什么？’然后我出去看，看到街上

有人在做心肺复苏。”

目前梨泰院一带已被警方封

锁，南瓜形状的毛绒玩具和万圣

节帽散落一地。多数死者是十几

二十岁的年轻人，其中有97名女

性、54名男性。

韩国总统尹锡悦30日就梨泰

院踩踏事故发表电视讲话，宣布

当天开始进入国家哀悼期。他向

死难者家属表示哀悼，表示将尽

一切力量进行救援及善后。

本报记者 齐旭


